

EDUARDO DE LA HERA BUEDO, *Pablo VI. Timones de la Unidad*, Ed. Monte Casino (Zamora 1998) 533 pp.

La obra del profesor Eduardo de la Hera Buedo, aparecida hace poco, es un interesante y completo estudio de la idea de unidad eclesial propia del papa Pablo VI. Un trabajo fundamentalmente teológico aunque con numerosas referencias históricas fruto de una investigación minuciosa de los documentos magisteriales del papa Montini. El libro consta de ocho capítulos a lo largo de los cuales el autor presenta la eclesiología de Pablo VI y sus actuaciones en favor de la unidad de los cristianos. Los cuatro primeros capítulos hacen referencia a los temas esenciales de la reflexión sobre la Iglesia. Siguiendo el esquema de la *Lumen Gentium*, el autor nos ofrece un *primer capítulo* sobre la Trinidad como fuente de la unidad de la Iglesia. El Padre que diseña la unidad, el Hijo que la realiza y el Espíritu que la impulsa. La confesión de fe trinitaria y el bautismo aparecen en la mente de Pablo VI como algunos de los elementos que compartimos los cristianos aunque no lleguemos a la plena comunión. El *capítulo segundo*, aborda el tema de los modelos e imágenes de unidad en la Iglesia. En la más pura línea conciliar, el autor, se centra en las imágenes a las que el papa Pablo VI dio más importancia: Iglesia, Sacramento de salvación; Iglesia, Comunión —lo que el Vaticano II llama Cuerpo de Cristo—; e Iglesia, Pueblo de Dios. Todas ellas coinciden en definir a la Iglesia como un todo esencial, en la riqueza de la diversidad y variedad. Siguiendo con los fundamentos teológicos de la unidad de la Iglesia, el *capítulo tercero* se dedica a la Palabra y al Sacramento como generadores de la unidad de la Iglesia. Una triple Palabra, dice el autor, siguiendo a la Constitución *Dei Verbum*: la Escritura y la Tradición —estrechamente unidas y compenetradas, manan de una misma fuente, se unen en un mismo caudal, corren hacia el mismo fin» (DV 9)—, y el Magisterio, custodio e interprete de la Revelación. El profesor de la Hera Bueno dedica unas páginas a explicar cómo Pablo VI comprendía la relación Magisterio-Teología tema siempre, también hoy,